## Chirurgie du strabisme chez l'adulte déjà opéré dans l'enfance : évaluation des résultats à propos de 85 cas

Costet C, Dassot C, Lebert G. Nice

*Introduction :* le but de cette étude est l'évaluation du suivi et des bénéfices potentiels d'une chirurgie strabologique chez une population d'adultes déjà opérés dans l'enfance.

Sujets et méthodes: quatre vingt cinq patients ont été inclus de manière rétrospective dans ce travail. Nous avons étudié le motif initial de consultation, le type de la déviation et son histoire, les protocoles opératoires, le devenir du strabisme du premier jour à au moins deux ans post-opératoires.

**Résultats**: la motivation fonctionnelle s'ajoute à la demande esthétique avec l'âge, notamment après la cinquantaine. Nous analysons les résultats en fonction du type de déviation : même si les critères classiques de bons résultats strabologiques ne sont pas atteints, le taux de satisfaction des patients est très élevé, les complications exceptionnelles.

Discussion: la chirurgie du strabisme adulte déjà opéré n'obéit pas aux mêmes critères que celle de l'enfant. L'analyse précise de la demande des patients, l'anatomie des fentes palpébrales, la présence d'un torticolis, l'état des muscles déjà opérés sont à considérer en plus du bilan sensorio moteur classique. Les résultats doivent être corrélés à l'attente propre de chaque patient.

**Conclusion :** notre étude confirme le caractère très gratifiant de la chirurgie du strabisme de l'adulte. Des interventions parfois itératives déjà effectuées dans l'enfance ne constituent pas un frein à l'obtention d'un haut degré de satisfaction des patients, sous réserve d'une analyse rigoureuse des données pré et per opératoires.